

PERSONAJES DEL SUR (ARAFO):

DOÑA FRANCISCA JUANA RODRÍGUEZ PESTANO (1907-1989), “PAQUITA” MAESTRA PARTICULAR DURANTE VARIAS DÉCADAS Y SUSTITUTA DE LAS ESCUELAS PÚBLICAS DE NIÑAS DE ARAFO, LAS CUEVECITAS Y MALPAÍS DE CANDELARIA

OCTAVIO RODRÍGUEZ DELGADO

(Hijo Adoptivo de Arafo)

[blog.octaviordelgado.es]

Nuestra biografiada heredó de su madre la vocación por la enseñanza, pues, gracias a que recibió de ella casi todos sus conocimientos, también se dedicó a la docencia durante la mayor parte de su vida. Fundó una guardería que se transformó en una prestigiosa escuela particular mixta bajo el nombre de “Niño Jesús”, en la que ejerció una intensa labor docente durante casi cuatro décadas, que es recordada con cariño por varias generaciones de araferas y araferos. Además, en varias ocasiones actuó como maestra sustituta en las dos escuelas públicas de niñas de Arafo, así como en las de Las Cuevecitas y Malpaís, por ausencia o indisposición de las titulares, aunque desgraciadamente no tuvo posibilidad de obtener el correspondiente título oficial, al dedicar gran parte de su juventud al cuidado de su longeva abuela materna.



Doña Francisca Rodríguez Pestano regentó en Arafo la escuela particular “Niño Jesús”, instalada en su casa de la calle Conde de Belascoaín, la primera por la derecha con puertas altas.

SU DESTACADA FAMILIA

Nació en Arafo el 15 de mayo de 1907, a las siete de la mañana, siendo hija de don Martín Rodríguez Rodríguez, natural de la villa de La Orotava, y doña María de la

Consolación Pestano Batista, conocida por “*Consuelo*”, que lo era de Arafo, donde residían. El 7 de julio de dicho año fue bautizada en la iglesia de San Juan Degollado por el cura párroco propio don Hildebrando Rebozo Ayala; se le puso por nombre “*Francisca Juana Isidra*” y actuó como padrino don Víctor Mesa Díaz. Siempre fue conocida por sus paisanos como “*Paquita*”.

Creció en el seno de una destacada familia arafera, en la que destacaron varios de sus miembros, entre ellos: su abuelo materno, *don Germán Sinforiano Pestano* (1846-?), cabo 1º de Milicias, perito agrimensor, tasador de tierras, escribiente, maestro interino de Arafo, miembro de la facción liberal conservadora local, miembro de la Junta municipal de Amillaramiento, jurado judicial y emigrante a Cuba¹; un tío abuelo, *don Antonio Batista Fariña* (1848-?), cabo 1º de Milicias y propietario agrícola; y su madre, *doña María de la Consolación Pestano Batista* (1872-1932), conocida por “*Consuelo*”, primera maestra titulada arafera, quien ejerció en Candelaria, Arafo, Icod de los Vinos, Arico, Chipude, Tierra del Trigo y Malpaís de Candelaria².

En 1910 estaba empadronada con su familia en la calle Conde de Belascoaín nº 2 de Arafo. En ella vivían: doña Magdalena Batista Fariña, de 58 años, viuda y dedicada a las “*Labores de casa*”; doña Consuelo Pestano Batista, hija de la anterior, de 38 años, casada y dedicada también a las “*Labores de casa*”; y los dos hijos de ésta, Germán Rodríguez Pestano, de 7 años, y Francisca Rodríguez Pestano, de 3 años, ambos dedicados a la “*escuela*”; y todos ellos naturales de Arafo³.



Doña Paquita con su hija Adita, en una procesión en Arafo, al centro derecha de la foto.
[Foto reproducida en la página de Facebook “Historia y rincones de Arafo”].

¹ Puede verse su biografía en este mismo blog: blog.octaviordelgado.es, 27 de septiembre de 2014.

² *Ibidem*: blog.octaviordelgado.es, 18 de junio de 2013.

³ Archivo Municipal de Arafo. Padrón municipal de 1910. Reproducido en el libro: Octavio RODRÍGUEZ DELGADO & Febe FARIÑA PESTANO (2008). *La Virgen María Auxiliadora: Alcaldesa Honoraria y Perpetua de la Villa de Arafo. Un siglo de devoción mariana a la primera imagen de esta advocación que se venera en Canarias (1907-2007)*. Pág. 367.

MAESTRA PARTICULAR Y SUSTITUTA DE LA ESCUELA PÚBLICA DE ARAFO, HOMENAJE EN EL CASINO “UNIÓN Y PROGRESO”

Volviendo a doña Francisca, aprendió a leer y a escribir con su madre y pasó a la escuela pública de niñas de Arafo cuando ésta la regentó, o sea, desde 1912 a 1918. Así, en el curso 1914-1915, figuraba matriculada en la misma con el nº 73, con 7 años y domiciliada en la calle Belascoaín; por entonces asistían a dicha escuela 63 alumnas, de edades comprendidas entre los 5 y los 13 años⁴.

Le gustaba mucho la docencia, pero no pudo estudiar porque desde su adolescencia tuvo que asumir el cuidado de su abuela, doña Magdalena Batista Fariña, viuda de don Germán Pestano, pues su madre no podía por tener que dar clase en distintas localidades. Dicha abuela murió en Arafo el 30 de octubre de 1939, a las diez de la mañana, cuando contaba 92 años de edad; al día siguiente se oficiaron las honras fúnebres en la iglesia de San Juan Degollado y a continuación recibió sepultura en el cementerio de dicha localidad.

No obstante, a partir de los 20 años nuestra biografiada comenzó a estudiar por su cuenta, con la ayuda de su madre, pero no llegó a examinarse en la Escuela Normal de la ciudad de La Laguna y, por lo tanto, no obtuvo el título oficial de Maestra. No obstante, durante la II República sustituyó con frecuencia, por ausencia o indisposición de las titulares, a algunas maestras en las escuelas de niñas de Arafo, como doña Carmen Tejera Rodríguez y doña Francisca García García; en la de Las Cuevecitas; y en la de Malpaís en varias ocasiones, cuando la regentó su madre a partir de octubre de 1930, sobre todo con motivo de su enfermedad y prematura muerte, que se produjo el 5 de enero de 1932; con este triste motivo, los padres querían coger firmas para que se quedase al frente de la escuela, lo que no pudo ser por falta de titulación oficial.



Doña Francisca Rodríguez Pestano como maestra sustituta de una escuela de niñas de Arafo hacia 1932, en la plaza de San Juan Degollado, delante del antiguo quiosco.

⁴ Archivo familiar de doña Adita Rodríguez Pestano.

Pero, sobre todo, doña Paquita Rodríguez Pestano es recordada como una excelente profesora particular. Algunos padres comenzaron a llevarle a su casa a sus hijos pequeños cuando tenían que ir a trabajar al campo, inicialmente como si fuese una guardería; incluso cuando llegaban tarde a buscarlos, ella les daba de comer. Pero luego fue demostrando sus conocimientos y sus dotes docentes, por lo que ya los dejaban para que les impartiera los estudios primarios.

De ese modo, tras la muerte de su abuela en 1939, fundó la escuela particular “Niño Jesús” en su casa de la calle Conde de Belascoaín, la cual, como curiosidad, en mayo de 1944 contribuyó con 10 pesetas a la suscripción de la “*Campaña escolar Pro-Seminario*”, abierta por la Inspección Provincial de Enseñanza Primaria⁵. En ella llegó a tener anotados hasta 70 niños de ambos sexos al mismo tiempo. Los padres le pagaban 3 pesetas al mes por niño y, cuando no podían, le llevaban frutas, higos pasados, huevos, leche o incluso leña. Como curiosidad, doña Paquita premiaba a las niñas y niños que leían bien con una pastillita; y cuando algún niño se ponía revoltoso o desobediente, era su hermano Germán el encargado de aplicarle el castigo; y en los últimos años su hija Adita también le ayudaba en el control de la clase.

Nuestra biografiada continuó impartiendo clases en su escuela particular de Arafo, instalada en su casa de la calle Conde de Belascoaín, hasta 1977, en que cumplió los 70 años de edad. Por su dilatada labor docente fue conocida por “*Paquita la Maestra*”, siendo reconocida por todos sus paisanos como una buena persona. Sus numerosas alumnas la recuerdan con mucho cariño y como una buena maestra.

En reconocimiento a su dilatada labor docente, como forjadora de varias generaciones de araferos, se le tributó un merecido homenaje en el Casino “Unión y Progreso” de la villa de Arafo.



Doña Paquita (primera por la izquierda) con su hija Adita y otras dos chicas en El Puertito de Güímar.
[Foto de José Batista, reproducida en la página de Facebook “Historia y rincones de Arafo”].

⁵ “Inspección Provincial de Enseñanza Primaria / Campaña escolar Pro-Seminario / Suscripción”. *Escuela Azul*, 20 de mayo de 1944 (pág. 6).

FALLECIMIENTO Y DESCENDENCIA

Doña Francisca Juana Rodríguez Pestano falleció en Arafo el miércoles 22 de noviembre de 1989, a los 82 años de edad. A las cuatro y media de la tarde del día siguiente se efectuó el sepelio, desde la cripta de San Juan Degollado a la parroquia del mismo nombre, donde se oficiaron las honras fúnebres por el cura párroco don Vicente Jorge Dorta y a continuación recibió sepultura en el cementerio de dicha villa.



La señora
**Doña Francisca Juana
Rodríguez Pestano**
(Paquita)

**Ha fallecido a los 82 años de edad, después
de recibir los Auxilios Espirituales**

Su hija, Adita Rodríguez Pestano; hijo político, Eugenio Tejera Díaz; nietos, Jeroboan y María del Socorro Tejera Rodríguez y demás familiares.

RUEGAN a sus amistades y personas piadosas una oración por su alma y la asistencia al sepelio, que tendrá lugar hoy jueves, a las 4.30 de la tarde, desde la cripta de San Juan Degollado a dicha parroquia, donde se oficiarán las honras fúnebres y a continuación al cementerio de esta Villa; favores que agradecerán profundamente.

Arafo, 23 de noviembre de 1989.

Esquela de doña Francisca Juana Rodríguez Pestano, publicada en *El Día*.

Había procreado una única hija, nacida en Arafo: *doña Adargisa Rodríguez Pestano*, conocida por "*Adita*", casada con don Eugenio Tejera Díaz, natural de Fasnia e hijo de don Emiliano Tejera Díaz y doña Juana Díaz Pérez, con descendencia⁶.

[29 de junio de 2024]

⁶ Han tenido dos hijos: *don Jeroboan Tejera Rodríguez*, reconocido bajo-barítono lírico de ópera y zarzuela, los componente de los coros "María Auxiliadora", "Fimucité" y "ATAO", solista de "Los Fregolinos" y de la "Masa Coral Tinerfeña"; y *doña María del Socorro Tejera Rodríguez*.